

PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DES MEMBRES DE L'ASSOCIATION NATIONALE DES RETRAITÉS FÉDÉRAUX (SECTION MONTRÉAL)

Tenue le mardi 11 avril 2023, à 10 h À l'hôtel Mortagne, Boucherville, Québec

1.- OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE

(Voir mot d'introduction en annexe IV)

Le président, M. Pierre Bilodeau, souhaite officiellement la bienvenue aux membres présents et déclare l'assemblée générale annuelle (AGA) ouverte à 10h12. Il souligne également la présence de M. Jacques Lambert, président du district de Québec, qui termine son mandat.

2.- <u>LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR</u>

M. Pierre Bilodeau passe en revue les points de l'ordre du jour en s'assurant que tous ont reçu les documents au préalable. Aucun changement n'est proposé.

Proposition:

M. Bernard Côté propose l'adoption de l'ordre du jour, appuyé par M. Christian Côté. Proposition adoptée à l'unanimité.

3.- <u>LECTURE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU 11 AVRIL 2023</u>

Étant donné que toutes les personnes présentes à cette assemblée ont reçu une copie du procès-verbal à l'avance, les membres considèrent qu'il n'est pas nécessaire de procéder à sa lecture.

M. Pierre Bilodeau demande s'il y a des commentaires ou corrections à apporter au procès-verbal de l'AGA 2022. Aucun commentaire ou correction n'est requis.

Proposition:

Mme Lise Dumas propose l'adoption du procès-verbal de l'AGA 2022, appuyée par M. Camille de Varennes.

Tous sont en faveur de l'adoption du procès-verbal de l'AGA 2022. Proposition adoptée à l'unanimité.

4. FINANCES

4.1 Présentation des états financiers de 2022

Mme Pierrette Gourde se présente en tant que trésorière depuis deux ans au sein du conseil d'administration.

Elle précise qu'une copie des états financiers préparés par la firme Paquin & associés, CPA a été transmise par courriel à tous les membres inscrits pour l'AGA. Pierrette Gourde ajoute que les états financiers vérifiés pour l'année 2022 ont été approuvés par le Conseil d'administration de la section lors de sa réunion du 1^{er} février 2023, tel que prévu dans nos règlements et sont soumis à l'AGA à titre d'information aux membres.



EF_2022.pdf

La trésorière passe en revue les résultats de l'exercice terminé au 31 décembre 2022 et fournit les précisions nécessaires, citant entre autres les augmentations liées au loyer, aux salaires et aux locations de salle. Elle invite les membres de la Rive Sud à proposer des salles pour la tenue d'événements de l'Association. En bref :

- Revenus 104 755\$ soit une augmentation par rapport à 2021
- O Charges ou dépenses : 110 000\$ soit un déficit en 2022 de \$6 075

La trésorière passe en revue le bilan de 2021 et 2022. En résumé :

BILAN

- ♣ Actifs nets de 243 343 \$ ♣ Passif de 19 958\$
- ♣ Actifs nets: actifs non grevés d'affectations
 (placements)107 522\$, actifs investis en immobilisation
 30 863\$, affectations internes (réserves) 85 000\$

L'assemblée n'a pas soulevé de questions.

4.2 Prévisions budgétaires 2023



Prévisions budgétaires 2023.pd

Mme Gourde passe en revue les prévisions budgétaires de 2023 jointes ci-dessus.

En bref:

○ Produits anticipés : 107,000\$ dont 94,000\$ pour les cotisations ○

Total des charges : 137,000\$ (déficit de 30 000\$)

Elle ajoute que ces prévisions ont été présentées et adoptées au Conseil d'administration du 13 décembre 2022, tel que prévu aux règlements et sont soumis à l'AGA à titre d'information aux membres seulement.

4.3 Explication des changements aux réserves

La trésorière passe en revue chacune des 7 réserves, donne des précisions et explique la répartition budgétaire. Elle décrit chaque réserve, les initiatives prévues et les échéanciers étalés sur 3 à 5 ans et ajoute que ces réserves sont surveillées par bureau national auquel il faut envoyer un tableau détaillé chaque année. Elle souligne par ailleurs l'importance d'utiliser les réserves à bon escient.

- 1) Défense des intérêts 10 000\$, solde de 5000\$, diminution de 5000\$
- 2) Équipement informatique, réseau, équipement de bureau 20 000\$, diminution de 5 000\$
- 3) Formation, planification de la relève 15 000\$
- 4) Amélioration des installations de location 0\$, diminution de 5 000\$
- 5) Événements spéciaux 15 000\$, augmentation de 5 000\$ (pour tenir compte, entre autres, des événements entourant le 60° anniversaire de la section en 2025-2026)
- 6) Recrutement/communications 20 000\$
- 7) Responsabilité en matière de RH 10 000\$ (dépenses pour la formation de la relève)

Pour un total de 85 000\$

Mme Gourde ajoute que les réserves de 85 000\$ ont été approuvées par le Conseil d'administration de la section lors de sa réunion du 3 mars 2023, tel que prévu dans nos règlements et sont soumis à l'AGA à titre d'information aux membres. Le fichier détaillé expliquant l'utilisation des réserves se trouvent en annexe.

M. Marcel Couture soulève une question sur les réserves, à savoir si la section verse une partie des fonds des réserves au bureau national. Mme Gourde précise la nécessité de soumettre un tableau détaillé pour justifier et conserver les sommes associées aux activités à valeur ajoutée que la section organise à l'intention de ses membres.

Résolution Nomination de l'expert-comptable pour l'année 2023 (Voir annexe I)

Mme Pierrette Gourde indique que le conseil d'administration recommande de retenir la firme Paquin & associés Inc., à titre d'expert-comptable chargé de la rédaction d'un rapport de mission de compilation concernant les états financiers pour l'année 2023. Après des recherches, il s'est avéré que la firme Paquin & Associés offre un bon rapport qualité-prix et que son coût serait sensiblement le même que l'an passé avec une augmentation de 5%, soit 1 000\$ plus taxes.

M. Brian Naud, appuyé par Mme Ginette Trottier, propose l'adoption de la recommandation en faveur de la reconduction de la firme Paquin & Associés Inc.

L'assemblée est en faveur de la proposition. Proposition adoptée à l'unanimité.

5. MOT DE LA PRÉSIDENCE (Voir annexe III)

Pierre Bilodeau mentionne le projet Rayonnement 338 et explique brièvement que le bureau national établit chaque année une liste de députés fédéraux des 43 circonscriptions qui sont couvertes par la section Montréal et nous demande de contacter un certain nombre de ces députés pour leur expliquer les enjeux- clés au cœur de la mission de l'ANRF. Il ajoute que la liste des députés et des sujets à couvrir cette année est sortie en mars-avril et espère que les rencontres pourront se faire en présentiel.

- M. Bilodeau poursuit par une rétrospective des activités que les sept comités ont entreprises au cours de l'année 2022, et ajoute que la section poursuit ses recherches en vue d'en établir d'autres.
- M. Bilodeau signale la contribution spéciale de Mme Angela Giacomo et des membres du comité des activités et conférences. Une liste des conférences organisées dans l'année se trouve dans l'annexe III. Dans la même veine, il cite quelques prochaines activités et invite les membres à surveiller leurs courriels.
- M. Pierre Bilodeau mentionne la présence accrue de la section sur Facebook grâce aux talents de M. Christian d'Aragon dont la nomination au CA sera ultérieurement confirmée par les membres de l'AGA. Il invite les membres à visiter la page Facebook, dont la teneur dynamique est mise à jour régulièrement. D'autres améliorations seront éventuellement mises en œuvre. Selon M. Bilodeau, les réseaux sociaux représentent un des moyens populaires pour communiquer avec les membres.

Il annonce que des activités seront organisées pour souligner le 60^e anniversaire de l'ANRF nationale cette année et que la section prépare son propre 60^e en 2025. Les membres seront informés des activités au fur et à mesure qu'elles seront mises en œuvre.

- M. Bilodeau souligne la contribution de M. Brian Naud qui ne renouvelle pas son mandat au CA et le remercie chaleureusement.
- M. Bilodeau invite ensuite M. Jacques Lambert à prendre la parole. Ce dernier mentionne brièvement son parcours au sein de la section Montréal, qu'il termine ses 3 mandats en tant que directeur national. Sur la question des réserves il précise que leur calcul relève de la responsabilité des sections et a d'ailleurs demandé que celui-ci soit simplifié à l'avenir afin de faciliter la tâche des sections et d'éviter d'accumuler des surplus qui peuvent présenter un risque financier non seulement pour la section, mais aussi pour l'Association. Une revue nationale du financement des sections est en cours actuellement afin de s'assurer que les sections ont des fonds adéquats pour leurs besoins opérationnels. Il mentionne une autre initiative touchant Internet 2.0 qui permettra aux membres de renouveler leur adhésion, de recevoir des bulletins et d'autres nouvelles de l'Association à même leur téléphone ou leur tablette. Il poursuit en rassurant les membres que le niveau de service demeurera le même pour ceux qui n'ont pas adopté le virage technologique.

Les réunions de district mettront davantage l'accent sur la vision stratégique, soit la mise en commun des actions, dont le recrutement et la rétention des membres qui demeurent la priorité de l'Association, surtout en matière de visibilité des sections au Québec. M. Lambert réitère l'importance du Rayonnement 338 mentionné auparavant par M. Bilodeau, de bien cibler les députés, d'avoir une approche stratégique et de demeurer vigilant sur la question des pensions et des régimes d'assurance. Il saisit l'occasion pour réitérer l'importance d'une vision à long terme afin de se préparer aux changements éventuels.

L'âgisme est un autre dossier sur lequel l'Association se penche. Il fait référence aux déclarations récentes du bureau national et aussi au fait que l'Association est membre de l'Institut National sur l'Âgisme et qu'elle a voté en faveur d'une présence à l'ONU concernant cette initiative.

Dans le cadre du 60è anniversaire de l'Association, le bureau national remettra un prix aux bénévoles, dont trois du Québec, parmi lesquels Mme Jocelyne Wiseman, ancienne VP de la section Montréal et actuelle présidente de la FADOQ Montréal. A cet effet, M. Lambert a discuté avec Mme Wiseman de la possibilité d'une capsule dans la revue Virage qui joint environ 500 000 lecteurs et qui aboutirait à une publicité gratuite d'envergure pour l'Association.

M. Lambert insiste de nouveau auprès de membres sur l'importance de contacter Canada-Vie pour confirmer les informations transférées par Sun Life. Il confirme que le régime de soins dentaires demeure sous Sun Life, suite à une question d'une membre.

Il remercie l'assemblée et réitère son désir de revenir à la section Montréal à titre de bénévole.

6. ÉLECTIONS (Voir annexe II)

6.1 Élection d'un président des élections

M. Bilodeau indique qu'il n'y a pas d'élections, le nombre de poste à combler étant le même que celui des candidatures. Par contre, il invite les membres de l'assemblée à voter en faveur d'une résolution confirmant les candidatures de trois remplaçants dont les nominations ont déjà été approuvées au conseil d'administration : Mme Sylvie d'Alcantara, Mme Micheline Jolicoeur et M. Christian d'Aragon.

La résolution est approuvée à l'unanimité, appuyée par une proposition de M. Claude Pitre, secondé par Mme Angela Giacomo.

6.2 Cinq postes au conseil d'administration pour une période de deux ans

Il y a cinq postes à pourvoir actuellement et M. Pierre Bilodeau explique que quatre membres suivants du CA ont exprimé leur intérêt de renouveler leur mandat, dont :

- M. Jules Arbour
- M. Pierre Bilodeau
- · M. Guy Bouchard
- Mme Pierrette Gourde

M. Yorgo Yumukoglu est le cinquième candidat à se joindre au conseil d'administration. Il travaille à la section Montréal en tant que bénévole.

M. Pierre Bilodeau demande aux membres de l'assemblée d'approuver une résolution pour la nomination de ces cinq membres. La résolution est approuvée à l'unanimité, appuyée par une proposition de M. Bernard Tremblay, secondé par Mme Anita Miner.

7. PÉRIODE DE QUESTIONS :

Une période de questions est ouverte.

Mme Anita Miner exprime ses remerciements à l'Association pour son travail exceptionnel lors des négociations pour l'indexation de la pension et pour le transfert du régime des soins de santé de Sun Life à Canada Vie. Elle poursuit en soulevant la question de la pension du survivant et est d'avis que la section Montréal devrait établir une section locale pour se pencher sur les lacunes et faire des recommandations au comité national (défense des intérêts). M. Jacques Lambert répond que la question n'est pas du ressort de la section, mais que le comité national travaille de concert avec le Conseil du Trésor auquel il a auparavant présenté des recommandations à cet effet. Il s'agit d'un dossier actif qui fait l'objet d'une revue annuelle.

M. Mario Bégin remercie l'association d'accepter les conjoints à part entière et questionne le rôle et la place des conjoints dans la perspective de participation au CA. M. Pierre Bilodeau répond que la question est notée.

Mme Jocelyne Turnblom mentionne la difficulté de joindre Canada vie via son site. M. Pierre Bilodeau rassure Mme Turnblom que des vérifications seront faites et si les difficultés persistent, la question sera portée à l'attention du bureau national.

8. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

Tous les points à l'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 11h38, sur une proposition de Mme Lise Dumas, secondé par Mme Anita Miner. **Adoptée à l'unanimité**.

Pierre Bilodeau	Camille de Varennes
Président	Vice-présidente du Conseil
	_
Yvonne Lauzon	
Adjointe administrative	

ANNEXE I



RÉSOLUTION - AGA 11 avril 2023 - Embauche d'une firme comptable -

Il est résolu de retenir les services, pour l'élaboration d'un rapport de mission de compilation et états financiers pour l'année 2023, de la firme comptable « *Paquin & Associés Inc.* », située au 1600 boul. Henri-Bourassa Ouest, bureau 405, Montréal, (Québec) H3M 3E2, à titre d'auditeur indépendant.

Adoption de la recommandation proposée par M. Brian Naud, et appuyé par Mme Ginette Trottier. **Adoptée** à l'unanimité.

Fait pour valoir ce que de droits, à Montréal, ce onzième jour d'avril 2023.

Pierre Bilodeau

Pierre Bilodeau Président du Conseil

ANNEXE II



MONTRÉAL

RÉSOLUTION – AGA 11 avril 2023

Renouvellement de mandats de trois membres du conseil d'administration, approbation d'un candidat et nomination de deux nouveaux membres

Il est résolu de renouveler les mandats des quatre membres actuels du Conseil d'administration, d'approuver la nomination par le conseil d'administration de trois candidats et la nomination d'une nouvelle candidature et ce, pour une période de deux ans des huit membres suivants :

- ARBOUR, JULES
- BILODEAU, PIERRE
- BOUCHARD, GUY
- D'ALCANTARA, SYLVIE
- D'ARAGON, CHRISTIAN
- GOURDE, PIERRETTE
- JOLICOEUR, MICHELINE
- YOMOKUGLU, YORGO

Toutes ces personnes sont élues par acclamation.

Fait pour valoir ce que de droits, à Montréal, ce onzième jour d'avril 2023.

Pierre Bilodeau

Président du Conseil

ANNEXE III



MONTRÉAL

AGA du 11 avril 2023 – Hôtel Mortagne - Boucherville

Ouverture de la réunion Je vous souhaite la bienvenue à l'assemblée annuelle de la section de Montréal de l'Association Nationale des retraités fédéraux sur la rive-sud du St-Laurent. Nous voulions ainsi nous rapprocher de nos membres de la rive-sud. Par curiosité, j'aimerais procéder à un sondage rapide. Qui parmi vous résidez sur la rive-sud? Ile de Montréal? Laval? Lanaudière? Et finalement Laurentides? Merci pour votre présence.

Je voudrais souligner la présence parmi nous de Monsieur Jacques Lambert, l'un des deux directeurs de district pour le Québec et par le fait même, membre du conseil d'administration national. Il prendra la parole un peu plus tard au cours de la réunion.

Comme nous avons le quorum requis en vertu de nos règlements, l'assemblée générale annuelle est ouverte.

Rapport du président

Au cours de la dernière année (soit depuis l'assemblée générale d'Avril 2021)

Votre conseil d'administration s'est réuni à sept reprises afin de voir à la bonne marche des affaires de la section. Les comités du CA ont été mis à contribution dans les domaines suivants : Finances et gouvernance, Communications, Règlements et politiques internes, Activités et conférences, Candidatures, Recrutement et partenaires privilégiés et Défense des intérêts. Le conseil exécutif qui est aussi le comité des finances s'est réuni à 7 reprises.

Le CA a procédé au remplacement de trois membres du conseil d'administration qui nous ont quitté au cours de la dernière année pour des raisons personnelles, soit : Monsieur Philippe Bourghart, Monsieur Lionel Grégoire et Monsieur Michel Racine. Ils ont été remplacés respectivement par Madame Sylvie D'alcantara, Monsieur Christian d'Aragon et Madame Micheline Jolicoeur. Nous vous demanderons de les confirmer dans leur nomination pour leur terme qui se terminera en 2025. J'en profite pour remercier les administrateurs qui nous ont quittés pour leur contribution.

Comme je l'ai mentionné dans mon message aux membres dans le dernier numéro du SAGE, Madame Danielle Thifault, l'une de nos deux adjointes au bureau a pris une vraie retraite à la fin de décembre 2022. Suite à son départ, le conseil a procédé à l'embauche de Madame Yvonne Lauzon.

Les comités ont été très productifs en 2022-2023 :

Deux nouveaux partenariats ont été établis, soit un avec la FADOQ de Laval et un autre avec Madame Kathleen Quinlan, massothérapeute diplômée. Nous continuons à chercher à établir de nouveaux partenariats au bénéfice des membres de notre section.

Nous avons aussi pris un membership avec le Réseau d'Information des ainés et ainées du Québec (RIAQ) qui donne accès à 120 de nos membres à une foule d'ateliers de formation. Au cours de la dernière année, nous avons fait appel aux services d'une firme externe afin de nous aider à améliorer nos méthodes de communications dans le but de les rendre plus efficaces. Un plan d'action est en développement.

Nous avons organisé plusieurs conférences à l'intention de nos membres au cours de la dernière année, soit :

Assurance voyage Médoc le 14 mai 2022 par Johnson Assurances

Vos finances en toute sécurité le 1er juin 2022 par Option Consommateurs

Pratiques commerciales illégales le 8 juin 2022 par option consommateurs

Droits des résidents en RPA le 27 septembre 2022 par Me Hélène Guay

Les secrets de la photo avec cellulaire (niveau 1) le 26 octobre 2022 par M Michel Proulx

Les secrets de la photo avec cellulaires (niveau 2) le 14 décembre 2022 par

M. Michel Proulx

Zéro gaspillage le 12 janvier 2023 (en présentiel) par Florence-Léa Siry, experte de la lutte au gaspillage alimentaire.

Prendre soin de soi pour mieux faire face au stress le 8 mars 2023 (en présentiel) par Madame Rose-Marie Charest, psychologue et conférencière

Lunch à la cabane à sucre le 30 mars 2023

D'autres activités sont aussi planifiées et se tiendront au cours des prochaines semaines, soit :

Nous serons présents au Salon Carrefour 50+ organisé par la FADOQ, qui se tient les 14, 15 et 16 avril au Palais de congrès de Montréal. Nous vous invitons à venir nous visiter au kiosque 513. Gérer vos finances à la retraite par M. Savaria, conseiller financier sera présenté en zoom le 9 mai 2023

Le 7 juin, nous aurons la conférence Fini l'insomnie par Emma-Maria Phillips et Ophélia Fontaine. Cette activité sera en personne.

Parmi les autres accomplissements réalisés en 2022-2023, notons :

Le comité de défense des intérêts a été impliqué dans l'organisation d'un forum avec les principaux partis politiques aux élections du Québec en vue de l'élection générale d'octobre dernier.

Nous avons déposé une couronne au nom de l'ANRF au cénotaphe du collège Militaire de StJean sur Richelieu dans le cadre des cérémonies du jour du souvenir le 11 novembre dernier. Notre présence sur Facebook a été bonifiée.

Nous avons tenu notre diner de Noel le 6 décembre 2022.

Je tiens à remercier toutes les personnes qui ont contribué à l'organisation des activités mentionnées plus haut.

Finalement, Retraités fédéraux souligne cette année son 60^{ième} anniversaire en 2023. Par ailleurs, notre section aura 60 ans en 2025. Vous serez informés au fur et à mesure des activités qui seront organisées pour souligner ces moments importants pour notre organisation. Nous vous encourageons à visiter notre site web alimenté de trucs très intéressant ainsi que notre page Facebook.

Je vous rappelle aussi que le 1er juillet prochain nous allons changer d'administrateur pour notre Régime de soins de santé de la fonction publique. Il y aura donc une transition de Sunlife vers Canada Vie. Plusieurs améliorations ont été négociées, offrant ainsi une meilleure couverture pour nos membres.